
ВозлюбленныеВозлюбленные
о Господе отцы,о Господе отцы,
братья и сестры!братья и сестры!
Сердечно поздравляю вас
с престольным днем
нашего монастыря – с праздником
святого Великомученика
и Целителя Пантелеимона!

Из года в год, на протяжении двух
с половиной десятилетий наша

обитель тожественно, благоговейно
и молитвенно отмечает свой
престольный праздник.

По традиции, Божественную литургию
совершает наш Святитель и отец – 
Высокопреосвященнейший Агафангел,
митрополит Одесский и Измаильский.

Накануне, 8 августа, и в день праздника 9 августа 
монастырский храм наполнен большим количеством 
богомольцев, которые приходят поклониться частице 
мощей св.вмч. Пантелеимона и помолиться о родных
и близких, которые нуждаются в исцелении 
душевных и телесных недугов. Верующие люди 
любят этого святого, чтут и благодарят его
за благодатную помощь и врачевание.

От всей души желаю вам всем
крепкого здоровья, спасения души,
помощи Божией в ваших трудах и молитвах.

 Благословение Божие,
 Покров Царицы Небесной
 и ходатайство св. Великомученика

и Целителя Пантелеимона
да пребудет со всеми вами.

09.08.2018
Преосвященный АРКАДИЙ,
епископ Овидиопольский,

Наместник Одесского мужского
Свято-Пантелеимоновского 

монастыря



начинается Успенский пост. Это пост строгий, рыбу разрешается есть только в праздник 
Преображения Господня 19 августа, а пищу с растительным маслом – по субботам и вос-
кресеньям. Однако это и самый короткий пост – он длится всего 2 недели и заканчивается 
27 августа, перед праздником Успения Пресвятой Богородицы.

В этот день, 14 августа, мы празднуем Про-
исхождение (изнесение) честных древ Животво-
рящего Креста Господня, празднество Всемило-
стивому Спасу и Пресвятой Богородице, которое 
установлено по случаю знамений от икон Спаси-
теля, Пресвятой Богородицы и Честного Креста 
во время сражений святого благоверного князя 
Андрея Боголюбского (1157-1174) с волжскими 
булгарами в 1164 году.

Это первый из трех праздников Всемилости-
вому Спасу, совершаемых в августе. Второй –
Преображение Господа Бога и Спаса нашего Ии-
суса Христа (6 августа), а третий – перенесение 
из Едессы в Константинополь Нерукотворного 
Образа Господа Иисуса Христа (16 августа в по-
празднство Успения Пресвятой Богородицы).

Три праздника эти как бы связуют 
весь Успенский пост.

В этот же день Церковь чтит па-
мять семи братьев-мучеников Макка-
веев, матери их Соломонии и учителя 
их Елеазара. Они пострадали за веру 
в Бога в 166 году до Рождества Хри-
стова при языческои царе Епифане.

  Традиция приносить в храм в этот 
день мёд и букеты цветов для освяще-
ния сложилась в силу того, что  веру-
ющие желают поблагодарить Господа 
за все блага, которые Он нам посыла-
ет, за всё, необходимое для нашего 
пропитания, за красоту мира и беско-
нечные милости и щедроты Божии. 

Праздник Преображения Господня, празднуемый 19 августа, 
неизменно  ассоциируется с освящением плодов земных.

Великое евангельское чудо,  вспоминаемое в этот день, одно 
из самых удивительных событий в жизни Иисуса  Христа – Его 
Преображение на горе Фавор перед ближайшими учениками – 
иногда в сознании людей, стоящих в храме в этот день, уходит 
на второй план, и буквально затмевается принесенными кор-

зинами.  Первое и главное место в нашей жизни принадлежит 
Господу, а не мёду, яблокам, винограду и другим продуктам.

Любые приношения в церковь совершаются не для того, 
чтобы продукты через их освящение приобрели какие-либо до-
полнительные свойства, а для того, чтобы мы, принеся часть 
урожая в храм, имели возможность вознести благодарность 
Всещедрому Богу, питающему нас, наши семьи, наш народ.

Без горы Фаворской невозможно понять христианства, всей новиз-
ны Евангелия, красоты и неувядающей юности его. Все заповеди, 

которые поистине таинственны, вся любовь – здесь. Тайна христиан-
ства в том, чтобы всё земное приобретало измерение бесконечности. 

Христос совершает Свое служение в смирении и уничижении. И 
посреди этого мы видим откровение Его славы. Он избирает для Сво-
его Преображения гору, уединенное место, научая нас, что уедине-
ние способствует нашему общению с Богом. Кто стремится к небу, 
должен часто уединяться. И он не будет одинок, даже когда будет 
один, ибо Бог будет с ним. Те, кто ищут Бога, должны не только уеди-
няться, но и восходить, – «горе иметь сердца и искать вышнего».

Господь берет с Собой Петра, Иакова и Иоанна – лучших Своих 
учеников. Они будут свидетелями страданий Его в Гефсимании, и Он 
уготовляет их к этому. Господь дает нам благодать в этом мире, чтобы 
подготовить нас пострадать с Ним. А страданиями – приготовить к 
пребыванию с Ним в вечной славе.

И явились Моисей и Илия, говоря с Ним об исходе Его. Ученики 
Христовы видели их, узнали и слышали их беседующими со Христом. 
И мы узнаем всех святых, всех людей, когда-либо живших в Господе, 
тех, кого никогда не знали и знать не могли, если сподобимся достиг-
нуть славы Его. 

Какая великая радость для учеников – видение Христовой славы! 
Петр говорит за всех: «Господи, хорошо нам здесь быть!». «Построим 
три кущи»... У него была ревность всегда иметь общение с небом. И 
всякий, кто верою по дару Христа созерцает красоту Господню в Его 
доме, не может не желать быть во все дни своей жизни там. Хорошо, 
если во время Богослужений мы сознаем, что мы уже дома, а не то, 
что зашли на час в этот храм...

Но зачем Моисею и Илии земные кущи? Петр сам не знает, что 
говорит от радости. Но самое главное – Христос сказал недавно уче-
никам о Своих страданиях. Петр, видимо, забыл об этом, желая по-
строить кущи на горе славы, где нет страданий. Есть искушение до-
стигнуть славы Божией без креста. Мы никогда так не заблуждаемся, 

как если ищем достигнуть неба здесь на земле. Не для странников и 
пришельцев – строить зде пребывающий град...

Остановимся на великом свидетельстве, которое дает Бог Отец 
Господу Иисусу Христу. Облако в Ветхом Завете – видимый знак Бо-
жественного присутствия. В этот час Фаворская гора соткана из све-
та и любви Пресвятой Троицы. Не было ни грома, ни молний, как это 
было, когда был дан закон Моисею, но только Отчий глас из облака: 
«Сей есть Сын Мой Возлюбленный, Того послушайте». Только тот, кто 
слушает Его и слушается Его, достигнет славы Божией. Ибо через 
Него Бог говорил нам в последние дни. Христос явился во славе. И 
чем больше мы желаем Христовой славы, тем больше должны мы 
слушать Христа.

Преображение – сияние любви. Любовь сильнее смерти. Его 
Крест, Его страдания – ради того, чтобы человек вошел в Царство 
Небесное, где красота Преображения. Если Бог будет увиден нами 
в свете и пережит в любви, мы не будем там, где мы сегодня. Речь 
идет о том, чтобы победить смерть. Как бы внешне ни была тускла 
и мрачна наша жизнь, она будет только переходом от тьмы к свету 
вечной жизни.                                                     Прот. Александр ШАРГУНОВ



28 августа Православная 
Церковь отмечает вели-
кий праздник – Успение Пре-
святой Богородицы. Но как 
можно праздновать смерть 
– кончину Божией Матери?

Славянское слово 
«успение» – от слова 
«сон», мирная кончина 
земной жизни. Но ещё 
думается, что слово 
«успение» имеет и об-
щий корень со словом 
«успех». Успех – вот 
могущественное боже-
ство, которому поклоня-
ется современный мир, 
поклоняются на деле 
многие, на словах назы-
вающие себя верующи-
ми и церковными людь-
ми: успешная карьера, 
богатство, власть.

Но в христианском 
смысле возможен со-
всем иной успех: успех 
полноценно прожи-
той жизни, итог ее, на-
полненной небесным светом, смыслом и 
любовью, как соты – душистым медом… 
Именно с таким «успехом» и пришла к сво-
ему успению Пречистая Дева Мария.

Нецерковному разуму непонятно: как 
можно праздновать день смерти? Одна-
ко для тех, кто верует, что человек живет 
вечно, и смерть – лишь еще одни роды (не-
даром на иконе Успения душа Богородицы 
изображается как новорожденный в пеле-
нах младенец на руках у Христа), трудный, 
но переход на дальнейший этап бытия, – 

для христиан естественная человеческая 
печаль смешана с надеждой и радостью: 
Пресвятая Богородица, переступив пре-
дел земной жизни, не оставила нас, отны-
не и навсегда Она – наша помощница и за-
ступница.

Почему же помощница? Как Ей это 
возможно?

Смерть – следствие греха. А Божия Ма-
терь – самый чистый, самый свободный от 
греха человек из всех, когда-либо живших 
на земле. Грех – противник Бога. А святая 
Дева Мария – не просто стремящаяся к 
Богу, Она – сама Его Матерь.

И потому после смерти душа Богоро-
дицы сразу вознеслась на Небо, к Богу, а 
Ее тело, разлученное на три дня с душой, 
но неподверженное тлению – следствию 
греха, в третий день, силою Божией вос-
стало, воскресло; Богородица увенчалась 

Божией славой. Это прославление чело-
века, преодолевшего грех, болезнь, боль, 
печаль, разлуку, страдание, смерть, это 
достижение творением своей цели – обо-
жения, которое уже произошло с Божией 
Матерью, но к которому призван каждый,– 
и празднуется в дне Успения. И именно по-
тому Богородица стала первой ходатаицей 

и заступницей людей 
перед Богом.

Даже человек, да-
лекий от Церкви, зна-
ет, кто такая Пресвя-
тая Богородица. У всех 
на слуху названия Ее 
многочисленных икон: 
Всех Скорбящих Ра-
досте, Спорительница 
хлебов, Помощница в 
родах, Умиление, Вос-
питание, Взыскание 
Погибших, Целитель-
ница, Путеводитель-
ница… Образ Матери, 
возрастившей Сына-
Спасителя и отдаю-
щей Его страдающему 
человечеству, близок 
сердцу каждого. И в 
Ее Успении воплоти-

лось то, чего так чает 
сердце ребенка, потерявшего мать: Она 
ушла, но осталась с нами, Она жива, и Ее 
материнская забота и любовь – явны и не-
сомненны для чуткого сердца.

Есть предание: одному праведнику еще 
при жизни был показан Рай, его прекрас-
ные обители со множеством ангелов и свя-
тых в прекрасных венцах. Он спросил: «А 
где же Матерь Божия, где Её можно уви-
деть?». И ему ответили: «Ее нет здесь, Она 
на земле, среди грешного народа».

Иерей Сергей КРУГЛОВ

Были ли грехи у наших 
святых?

Мы знаем, что нет ни одно-
го человека, который жив 
был бы и не согрешил. И 

поскольку все святые были когда-
то обычными людьми, такими же, 
как и все мы, то, конечно, какие-
то искушения и грехи у них тоже 
были. Наша Церковь канонизиру-
ет человека не за абсолютно без-
грешную жизнь, а за подвиги по-
каяния, которые он понес в своей 
жизни, которыми прославил Бога. 
Мы знаем много житий святых (са-
мые известные из которых, навер-
ное, Марии Египетской, мученика 
Вонифатия), когда, казалось бы, 
начало их жизни таково, что к свя-
тости привести не может. Но ког-
да эти люди встречались на сво-
ем пути с Господом и отдавались 
Ему всем сердцем, это полностью 

преображало их жизнь. Отсюда 
мы видим, что человек может с 
помощью Божией справиться с 
любыми искушениями, мы видим 
святость, необходимую как урок 
всем нам. 

Каждый из нас, независимо 
от своей греховности, слабости, 
тоже может достичь святости и 
должен ее достигать, подражая 
тем святым, которые прославле-
ны нашей Церковью нам в нази-
дание.

Как достигать святости 
обычному человеку?

Нет учебника по святости, ко-
торый подобен инструкции 
по сбору мебели, потому 

что святость – это процесс всей 
жизни, это опыт жизни во Христе, 
в православии. И этот жизненный 
опыт у каждого свой. Не бывает 

двух одинаковых путей ко Христу, 
как не бывает двух одинаковых 
жизней. Святым надо подражать 
не буквально, копируя их образ 
жизни, поступки, дела, а их духу, 
их ревности по Бозе. Тогда мы мо-
жем достигнуть святости.

Как не отчаиваться, если 
понимаешь, что какой-то 
грех преследует тебя из 
года в год (например, по-
стоянно осуждаешь)?

Есть такие грехи, с которыми 
человеку бывает действи-
тельно нелегко справиться 

в силу привычки, обстоятельств. 
Бывает, когда люди общаются, 
они просто не могут не задеть 
какое-то третье лицо и не сказать 
о нем что-то не совсем правиль-
ное. Действительно, получается, 
что мы будем каждый раз каяться 

в этом грехе и каждый раз к нему 
возвращаться. Но главное, чтобы 
мы замечали, что этот грех у нас 
есть и пытались с ним бороться. 
Заметили, что начинаем скло-
няться к своему "любимому" греху 
– тут же стараемся себя пресечь. 
Если спохватились только после 
совершения, можно сразу пока-
яться внутри себя, попросить про-
щения у Бога. И сколько раз па-
даем, столько раз и вставать. Не 
побежден не тот человек, который 
ни разу не падал, а тот, кто вста-
вал после каждого падения.   

Можно ли молиться, когда 
едешь в маршрутке или во 
время работы? Или надо 
именно уединиться?

Чем чаще вспоминаем Боге 
– тем лучше. Если в смарт-
фоне есть Псалтирь, мо-

литвослов, общественный транс-
порт – то самое место, где лучше 
всего молиться, чтобы не обра-
щать внимания на возникающие 
ситуации. Главное, не пропустить 
свою остановку и выйти вовремя.



Как жили пустынники-нестяжатели

О ТОМ, КАК ПРИНИМАТЬ БЛАГОДЕЯНИЯ
И НЕ ПОПАСТЬ В ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ БЛАГОДЕТЕЛЕЙ...

Прп. Григорий Синаит
Находящийся в уединении и питающийся 

подаянием должен принимать милостыню при 
семи условиях:

–во первых, просить полезного; –во-вторых, 
употреблять с пользой, –в-третьих, принимать 
получаемое как бы от Бога; –в-четвертых, ве-
рить, что Бог есть мздовоздаятель; –в-пятых, 
быть исполнителем Его заповедей, –в-шестых, 
не допускать пренебрежения ими; –в-седьмых, 
не быть алчным, но уделяющим милостыню 
другим, и сострадательным.

Ограничивший себя такими правилами раду-
ется тому, что руководится Богом, а не людьми.

Ещё в среде подвижников наблю-
дается такое незаметное отклонение 
от цели. Многие заботятся о непре-
станной молитве – это их цель. Как 
правило, они молятся либо по "Стран-
нику и его откровенным рассказам", 
либо любят молиться "по-афонски", 
совершая Иисусову молитву ускорен-
но, для количества. Даже в дружеском 
общении, рассказывая и слушая что-
либо смешное или пустое, они в то же 
время перебирают чётки...

Но не много есть таких, которые 
ищут очищения сердца, и как сред-
ство используют молитву Иисусову. 
Они, как правило, молятся неспешно, 

заботясь о внимании ума, – обычно, 
как учит свт. Игнатий Брянчанинов, 30 
минут на 100 молитв. Они и к уедине-
нию стремятся, но таких немного. И 
лучше было бы, чтобы и мы все им 
подражали, потому что именно они 
имеют правильные плоды и нужный 
результат. Потому и свт. Игнатий при-
знавался, что чувствует в себе при-
звание к глубокой пустыне.

А кто молится на количество, по-
верхностным умом, те и в сутолоке 
добьются этого количества, и потом 
радуются этому достижению, хотя 
оно никак не влияет на них и не изме-
няет их душу.

СХИАРХМ. ВИТАЛИЙ
(СИДОРЕНКО):

«Возлюбленный во Хри-
сте брат, на твои вопро-
сы, что самое главное в 
духовной жизни, сооб-
щаю: самое главное – это 
молитвенная практика. 
Что такое практика? Су-
меть приготовить душу к 
мытарствам, чтобы она 
прошла их без задержек. 
Как мы можем это сде-
лать? Мы можем это сде-
лать, если на мытарствах 
вспомним о Христе. Как 
нам вспомнить о Христе 
в этот страшный момент? 
Если при жизни стяжаем 
Иисусову молитву. Как ее 
стяжать? Покаянием. Это 
первое, чему начал учить Господь: Покай-
тесь, ибо приблизилось Царство Небесное. 
А соединить ум с сердцем – значит направить 
его на своё место. Если ум скитается где-то, 
возвращай его в сердце снова и снова. По-
степенно он привыкнет  пребывать в сердце, 
где живет Христос. Если в таком трезвении 
упражняться настойчиво, то ум будет со вре-
менем оставаться там без всяких усилий». 

«Источник истинного счастья – только 
благодать Христова, все остальное – химера. 
Как только прекратишь осуждать, все люди 
становятся подобны ангелам. Когда отвер-
гнешь зависть и обиды, все вокруг становит-
ся раем. 

Если не будешь близок со своим истин-
ным Другом – Христом, то в скорбях оставишь 
этот мир. Если не научишься править свою 
жизнь по заповедям Евангелия, то она будет 
править тобой, словно неразумным младен-
цем. Если не цепляешься за мечтания, душа 
становится смиренной и в ней начинает жить 
Христос».

«Мой возлюбленный брат, если по-
настоящему услышишь хотя бы одну запо-
ведь Евангелия и исполнишь ее на деле, не-
пременно спасешься».

АРХМ. КИРИЛЛ (ПАВЛОВ):

«Не торопи события. Су-
мей закрепить то, что да-
ровал тебе Господь еще в 
юности. <…> Храни себя в 
смирении, это первое, затем 
– в мире душевном, это вто-
рое, а третье – в рассужде-
нии. Живи осторожно, мудро, 
"во всяком благочестии и чи-
стоте".

– Если в сердце дал Бог 
непрестанную молитву, что 
дальше делать? Неужели на 
этом весь духовный путь и 
заканчивается?

– Нет, это только начало 
духовного пути. Тот, кто спо-
добился такой молитвы, дол-
жен суметь ее удержать, не 
возгордиться, жить в крайнем 

смирении и простоте… Следуй за святыми 
отцами, и Господь откроет тебе все, что нуж-
но, в свое время».

«Важнейший принцип в духовной жизни – 
понять различие между обычным умом и бла-
годатью. Тогда душа всегда будет выбирать 
благодать и отвергать помыслы. Никогда не 
верь помыслам, ибо их творец – отец лжи и 
говорит только ложь. Что такое помыслы? 
Пустая работа ума, которой управляет диа-
вол. Точной картины никогда не будет, и даже 
внешне правильные доводы все равно явля-
ются ложью. Никогда не смешивай благодать 
с работой ума и не доверяйся его усилиям 
обмануть тебя!

– А чему довериться?
– Сначала надо довериться слову духов-

ника, а затем явлениям благодати, которая 
стяжается покаянной молитвой.

Благодать приведет нас к истинной вечной 
жизни в Святом Духе. Но попасть в нее очень 
трудно, потому что необходимо отказаться 
от личных устремлений и поисков земного 
счастья. Люди пытаются имитировать благо-
датную жизнь, но все это только изощренные 
подделки, приносящие разочарования.

Единая воля Божия на земле, которая хо-
чет всем спасения, – как русло главной реки, 

реки вечной жизни, все остальное – тупико-
вые ответвления, становящиеся болотом.

Чтобы не попасть в такое болото, надо до 
конца жизни возрастать в смирении – оно про-
ходит безбоязненно все искушения… Чтобы 
духовно расти, нельзя бояться ни скорбей, ни 
искушений. Всегда иди вперед!

– Отче, прежде я держался того, что нуж-
но во всех случаях ожидать худшего, тогда 
никакое дурное обстоятельство не сможет 
похитить душевный мир. А теперь полагаю, 
что лучше настраивать себя на хорошее и, 
когда оно действительно произойдет, благо-
дарить за это Бога! А если не случится, не 
расстраиваться. Как правильно спасаться? 
Подскажите?

– Все эти способы всего лишь этапы ду-
ховного роста. Но опираться на них – значит 
считать этот мир чем-то стоящим. Если бы 
он существовал постоянно, то был бы с нами 
всегда. Но всем нам придется этот мир когда-
то оставить, и в этом – его ложь и предатель-
ство! Что он такое? Всего лишь «похоть плоти, 
похоть очей и гордость житейская…».  Лучше 
держаться единого Бога, Который никогда не 
подводит и в Котором нет ни тени изменения! 
Ищи в Нем мир души – и спасешься…

– А как же заповедь возлюби ближнего 
как самого себя?

– Сначала исполни, что сказано: «Возлю-
би Господа Бога твоего всем сердцем твоим, 
и всею душою твоею, и всем разумением тво-
им. Эта есть первая и наибольшая заповедь». 
Вот тогда и ближнего возлюбишь как самого 
себя! А если начать с ближних, можно сильно 
запутаться… А чтобы в этом не запутаться, 
нужно помнить, что единственная цель жиз-
ни на земле – это смирение. А единственная 
цель духовной практики – покаяние. Кто это 
постиг в мире душевном – освобождается от 
всех скорбей еще в этой жизни.

– А после смерти можно спастись?
– Весь этот процесс очищения от грехов 

должен произойти, пока мы живем в теле. По-
сле смерти это выполнить невозможно. Тогда 
нужно уповать только на молитвы Церкви… 
Поэтому время дорого! Когда дух человече-
ский достигнет здесь, на земле, единения со 
Христом, он обретает вечную жизнь в Пре-
святой Троице. Если с помощью благодати 
спасешься здесь, то спасешься и там!"

Записки православного монаха

КАК ЗАБОТИТЬСЯ О НЕПРЕСТАННОЙ МОЛИТВЕ



Ежедневно мы празднуем 
память каких-то святых.

За две тысячи лет в Церкви про-
сияло множество угодников Бо-
жиих, причем большая часть их 
имен нам неизвестна. При этом 
история святости не окончена – 
Церковь, будучи Святой по при-
сутствию в ней Духа Божьего, 
продолжает рождать святых во 
все эпохи своей жизни.

«Неужели и сейчас 
есть святые?» – 
спросит кто-то.

«И где же они?».
 

Сначала определимся, а что 
такое святость? Ведь часто мы 
имеем о ней самые превратные 
понятия.

Согласно Священному Писа-
нию, святость – это одновремен-
но и призвание всех христиан, и 
необходимое качество повсед-
невной христианской жизни. 
Будьте святы, потому что Я свят 
(1Пет. 1:16) – ставит нам задачу 
Господь. И в то же время, быть 
христианином значит уже иметь 
в себе некоторую святость. Ныне, 
когда вы освободились от греха и 
стали рабами Богу, плод ваш есть 
святость, а конец – жизнь вечная 
(Рим. 6:22) – говорит апостол Па-
вел. Итак вы уже не чужие и не 
пришельцы, но сограждане свя-
тым и свои Богу (Еф. 2:19) – пи-
шет апостол в Ефес.

Само слово «святой» (по ев-
рейски «кадош», по-гречески 
«агиос») в языке Писания имеет 
несколько другое значение, чем 
то, с каким мы привыкли его упо-
треблять. В библейских книгах 
«святой» значит «отделенный 
для Бога, посвященный Богу». 
Говоря римлянам: «вы освобо-
дились от греха и стали рабами 
Богу», Павел имеет в виду их кре-
щение, а под словами «плод ваш 
есть святость» подразумевает то, 
что теперь их жизнь должна быть 
посвящена Христу. Итак, свя-
тость есть цель, и в то же время 
направление, устремление; это 
вектор движения к Богу. И люди, 

движущиеся к этой цели, всегда 
были и есть.

Читая жития святых, постоян-
но приходится удивляться тому, 
насколько святость непредсказу-
ема, непонятна, иррациональна, 
а также незаметна и неузнавае-
ма в грешном мире.

Также бывает, что подвиг того 
или иного святого скрыт Богом, 
хотя мощи обретены нетленными 
и посмертные чудеса подтверж-
дают святость. Например, отрок 
Артемий Веркольский. Двенад-
цатилетний мальчик из благоче-
стивой семьи был убит молнией, 
и односельчане не отпели и не 
похоронили его, думая, что Бог 
покарал Артемия за какой-то тяж-
кий грех. Тело оставили на зем-
ле, набросав сверху веток. Но его 
непохороненные мощи остались 
нетленными и благоуханными, и 
явили множество чудес. Чем от-
рок угодил Богу? Тайна.

Или вот Иулиания, княжна 
Ольшанская. Нашли нетленные 
мощи шестнадцатилетней деви-
цы. О жизни ее почти ничего не 
известно. Чем она отличалась 
перед Богом среди множества 
других, умерших в том же возрас-
те? Бог ведает. Мы – нет.

И современники Артемия и Иу-
лиании не знали, и мы не знаем, 
в чем именно состоял их подвиг. 
И неудивительно. Мир, однажды 
уже осудивший Праведника, ча-
сто не видит и не понимает свя-
тости. Как и свидетельствует об 
этом текст паремии, читаемой в 
честь святого: Достигнув совер-
шенства в короткое время, он 
исполнил долгие лета; ибо душа 
его была угодна Господу, потому 
и ускорил он из среды нечестия. 
А люди видели это и не поняли, 
даже и не подумали о том, что 
благодать и милость со святыми 
Его и промышление об избран-
ных Его (Прем. 4:13-15).

…Святой может жить рядом, 
но мы, по своей испорченности, 
святости не различаем и меряем 
все по своим личным трафаре-
там. К тому же, в нашем созна-
нии зачастую обитают некоторые 
шаблоны святости, которые мо-
гут помешать нам воспринимать 

святость живую, современную. 
Нам кажется, что если святой, то 
непременно монах, или епископ, 
или мученик, или юродивый. А 
ведь вовсе не обязательно. Свя-
тость в современном мире на-
ходит новые формы, имея все 
ту же, главную основу: любовь к 
Богу и ближнему.

Например, такой случай вспо-
минается. Митрополит Вениа-
мин (Федченков) рассказывает в 
одной из своих замечательных 
книг, что знал некоторого швей-
цара в Париже, прочитывающего 
за рабочий день три тысячи Ии-
сусовых молитв. Он стоял перед 
входом в ресторан, кланялся по-
сетителям, снимал шубы – а сам 
молился. Три тысячи молитв каж-
дый день на протяжении многих 
лет! И об этом никто не знал, кро-
ме духовника. Не святой ли чело-
век? А могло ли нам когда-нибудь 
прийти в голову такое словосоче-
тание – святой швейцар? Мы не 
привыкли к такому, а такое есть. 
Потому что «дивен Бог во святых 
Своих, Бог Израилев». И святость 
всегда будет непривычна, непо-
нятна, удивительна, ибо она не 
от мира сего.

Насчет святости в миру можно 
было бы еще многое сказать. На-
пример, когда мирянин соверша-
ет свои обычные мирские труды 
ради Господа и ближних, с молит-
вой и переживанием за людей – 
это уже выход за пределы обще-
человеческих добродетелей, это 
именно шаг к святости. Мы могли 
бы вспомнить здесь о святости 
многодетной матери, трудящей-
ся весь день ради детей, и чита-
ющей о них Псалтирь по ночам. 
Мы могли бы сказать о святости 
пожарника, идущего в пламя с 
молитвой на устах. Мы могли бы 
говорить о святости того универ-
ситетского преподавателя, кото-
рый под образованием понимает 
открытие образа Божьего в че-
ловеке, и реализует эту мысль в 
своей педагогической работе; о 
святости солдата, идущего под 
пули за веру и отечество; о свя-
тости врача, который, к примеру, 
за многие годы работы уговорил 
сотни молодых женщин не де-

лать аборт. Мы могли бы гово-
рить о любой профессии, в ко-
торой семя веры родило новый 
смысл, и превратило эту про-
фессию в богослужение. Такая 
святость не очень-то заметна 
– кто может знать о ней, кроме 
Бога?

Любая негреховная профес-
сия, духовно направленная ко 
спасению, может привести в Цар-
ствие Божие. Только все зависит 
от решимости, как говаривал пре-
подобный Серафим Саровский.

Все мы можем быть одеты в 
очень разные одежды: белый 
халат медработника или костюм 
официанта, фартук пекаря или 
форму проводника, костюм по-
жарника или мундир летчика. 
Но при этом двигаться в одном 
направлении – к святости, пото-
му что этот путь открыт для всех 
нас.

Да, конечно, всегда нужны 
Церкви святые епископы, бого-
любивые священники, бесстраш-
ные мученики и исповедники, 
ревностные монахи. Всегда дол-
жен звучать в Церкви и громкий 
голос святителя, и обличитель-
ное слово юродивого. Нет на зем-
ле ничего красивее монашества. 
И все это было, есть, и будет в 
Церкви. Но, рядом с ними – мо-
нахами, священниками, юроди-
выми – должен стоять и обычный 
мирянин, ни на минуту не выпу-
стивший из рук компаса веры, ос-
вятивший верою свой жизненный 
путь и превративший его в послу-
шание Церкви и служение Богу. 
Образно говоря, нам необходи-
мо учиться в одной руке держать 
этот компас спасения, а в другой: 
гаечный ключ, скальпель хирур-
га, баранку машины, перо журна-
листа, детские пеленки – словом, 
то, что доверил нам Господь. Не 
выпустим из рук ни того, ни дру-
гого. И тогда, даст Бог, плодом и 
нашей жизни будет святость, а 
конец – жизнь вечная.

Двери святости пока еще от-
крыты, и Христос зовет нас во-
йти. Об этом и напоминают нам 
имена святых, встречаемые еже-
дневно в церковном календаре.

Сергей КОМАРОВ

Иезекииль. Глава 25, стих 17:
Путь праведника труден, ибо препятствуют ему себялюбивые и тираны из злых людей.

Блажен тот пастырь, кто во имя милосердия и доброты ведёт слабых за собой сквозь долину тьмы... 
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О духовных заветах и уроках святого, столь важ-
ных для нас сейчас, рассказывает протоиерей Ар-
темий Владимиров.

Каково главное отличие современников от преподобного 
Саровского подвижника?

Наши современники преимущественно пребывают в состоянии 
внутреннего неспокойствия, кружения мыслей и чувств. Завет прп. 
Серафима: «Стяжи мир, и тысячи вокруг тебя спасутся», может, лишь 
5% из 100 приняли всерьез как руководство к действию…

Итак, преподобне отче Серафиме, вразуми и настави нас, недо-
стойных, грешных, слепых. Научи нас, как, живя среди шумного мира, 
идти по стезе миротворчества, которую ты заповедал и по которой ты 
сам прошел в Царство Небесное!

Вспоминаю в связи с этим обращение преподобного, его ненавяз-
чивое свидетельство. Если бы мы как следует укоряли собственную 
совесть, нам некогда было бы судить и рядить о наших ближних. Вот 
первое по счету, но не по значению наставление, которое исполнить, 
ох, как трудно, но возможно. Самоукорение предполагает всегдаш-
нее внимание ума к собственному сердцу. Только тот, кто привык не 
глазеть направо и налево, кто избегает поверхностного, легкомыс-
ленного чтива и таких же зрелищ, – только тот умеет заглянуть в соб-
ственную душу, остановить свой взор на своих страстях – разумею 
гордыню, похоть и злобу. Вступить в сопротивление внушениям от 
злых помыслов – это признак души, верной Христу, души разумной. 
Да и Сам Спаситель постоянно в Евангелии, обращаясь к нам, гово-
рит: «Внемлите себе».

Внимайте себе, как внимал себе от юности Саровский подвижник
Однако мало разбирать свои недостатки. Этим занимаются 

некоторые из наших современников, называя это делание 
самоанализом, и доводят себя, простите, до депрессив-
ного состояния. Необходимо еще заимствовать у препо-
добного Серафима свойственную ему детскую веру и 
благоговейную молитву, которая изливалась из его не-
винной души ко Господу и Богородице, и не прекраща-
лась с утра до позднего вечера. 

Возможно ли это современному человеку, облеплен-
ному гаджетами, который смотрит в планшет чаще, чем 
в зеркало или в тарелку обеденную? Возможно ли это 
тому, кто перегружен сегодня – «хочу всё знать!» – пу-
стой информацией, не оставляющей нам возможности 
даже посмотреть на небо? Очень даже возможно, пото-
му что человек, желающий стяжать непрестанную мо-
литву, обретет этот дар, если проявит настойчивость, 
постоянство и совершенное незлобие к людям.

Преподобный Серафим напоминает: помните, 
что обращение к Богородице есть внутренняя по-
требность человеческого духа

Взирая на нас из прекрасного своего далека, 
преподобный Серафим ненавязчиво нам напоми-
нает: ваше боголюбие, помните, что обращение к 
Богородице, принесение Ей архангельского при-
ветствия, молитва «Богородице Дево, радуйся», 
читаемая на дню десятикратно, или 50-кратно, 
или 150-кратно, есть внутренняя потребность 
бессмертного человеческого духа. И действи-
тельно, не только в V или XIX, но и в XX веке 
некоторые земные ангелы имели обыкновение 
ежедневно 150 раз со вниманием и любовью 
молиться: «Богородице Дево, радуйся. Бла-
годатная Марие, Господь с Тобою. Благосло-
венна Ты в женах и благословен плод чрева 
Твоего, яко Спаса родила еси душ наших». 
Святитель Серафим Дмитровский (Звездин-
ский) не просто молился, но представлял 
себя пред лицо Царицы Небесной. Он писал 
из ссылки своим духовным чадам: «Род-
ные мои, поверите ли, что таких радостных 
дней, какими я наслаждаюсь в далеком 
сибирском изгнании, я не чувствовал и не 

испытывал никогда в период управления Дмитровской кафедрой. Ца-
рица Небесная, страшно сказать, исполняет самомалейшие мои же-
лания. Стоит мне только подумать о куске хлеба, или об отдыхе, или о 
даровании возможности отдохнуть в беседе с добрым единонравным 
лицом, я получаю всё паче чаяния. Быть может, потому, что стараюсь 
никогда не упускать на дню исполнение Богородичного правила». Кто 
не верит, пусть проверит.

Сидеть или стоять в транспортных пробках или путешествовать в 
автобусах и трамваях гораздо удобнее, вооружившись маленькими 
четочками для мирян, стараясь на каждой бусинке произносить это 
молитву чудную к Пресвятой Богородице.

Он любил повторять: молитва Иисусова заповедана не только 
иночествующим, но и мирянам

Но преподобный Серафим известен нам и другим завещанием. 
Он любил повторять мысль святителя Григория Фессалоникского, ве-
ликого афонского подвижника XIV столетия, что молитва Иисусова 
заповедана не только иночествующим, но и мирянам. Он называл 
молитву Иисусову золотой ниточкой, держа в руках которую христиа-
нин никогда не собьется с пути и не попадет в диавольский лабиринт 
житейской суеты. Со вниманием призываемое имя Божие возводит 
христианина, даже не слишком осведомленного в святоотеческих по-
учениях, на самую вершину духовной жизни, если Иисусова молит-
ва будет совершаться со смирением и незлобием и подкрепляться 
частой исповедью и причащением Святых Христовых Тайн. Об этом 
нужно сказать особо.

Саровский угодник свидетельствует, что полностью подготовить-
ся к причащению Тела и Крови Господня не может никто, даже если 
он усердно вычитал всё положенное правило. Само правило это 
дано нам только для того, чтобы мы ощутили духовный аппетит, что-

бы мы погрузились в сознание своей немощи, неготовности и 
неспособности воспринять умный свет Божества. «Хотя бы 

и миллион лет готовились, никогда достойно не приугото-
витесь, родные мои», – говаривал преподобный Серафим. 
Однако с покаянием и дерзновением на бесконечную ми-
лость Божию будем приступать к Святой Чаше и мало-по-
малу прочищаться, просветляться до тех пор, покуда не 

превратимся в горящую лампаду пред лицем Господа 
Иисуса.

Необходимо сказать и о том, что по причащении 
Святых Тайн нужно хранить воспринятую благодать 
так, как это делал преподобный Серафим. Он ста-
рался не рассеиваться, не впадал в праздносло-
вие, тем паче в осуждение. Был весьма воздержан 
в отношении земных яств, а более всего любил по 
причащении Святых Тайн, если это не были ме-
сяцы и годы его затвора и совершенного уедине-
ния от людей, изливать благодать через слово 
радостное, мирное, пасхальное: «Радость моя, 
Христос воскресе!». И таким образом, улыбаясь 
и устами, и душой, он проливал благодатный 
свет утешения в холодные, озябшие, ожесто-
ченные души, влекшиеся Промыслом Господ-
ним в Саровскую пустынь за исцелением сво-
его сердца.

Позаимствуем же у преподобного Сера-
фима и улыбку, потому что смотреть друг на 
друга букой, исподлобья – непристало хри-
стианам, имеющим светлое упование. Но 
как люди православные давайте научимся 
приветствовать друг друга с улыбкой, рас-
ставаться так, чтобы на душе было светло 
и тепло и хотелось бы встретиться вновь.

О преподобном Серафиме можно бесе-
довать с утра до позднего вечера. Однако 
он, знавший во всем меру, и нам сейчас 
намекает на то, что пора от слов перехо-
дить к делу. 

Преподобне отче Серафиме, моли 
Бога о нас и сделай нас светлыми сол-
нышками для утешения ближних.


